

El líder supremo de Irán acusa a los enemigos de las protestas

Las manifestaciones dejan un millar de detenciones, 450 solo en Teherán

ALI FALAHI, Teherán

El líder supremo de Irán, Ali Jamenei, acusó ayer a los "enemigos" del país de azuzar las protestas iniciadas el pasado jueves. Las fuerzas de seguridad intentaban frenar las manifestaciones con un

millar de detenciones en varios puntos del territorio. El 90% son menores de 25 años. Solo en Teherán se practicaron 450 arrestos desde el sábado, según fuentes oficiales. El número de muertos supera la veintena. Las autoridades judiciales advirtieron de que se presentarán duras acusaciones penales contra los acusados, incluida la de tener relación con servicios secretos extranjeros.

Tras días de protestas y disturbios, el ayatolá Jamenei difundió su primera reacción, en la que atribuyó los incidentes a "los enemigos de Irán que con diferentes herramientas como dinero, armas, política y servicios secretos se han aliado para crear problemas al sistema islámico". El líder no entró en detalles, pero Ali Shamkhani, el secretario del Consejo de Seguridad Nacional, acusó directamente a Arabia Saudí de orquestar "una guerra de intermediación" contra Irán y advirtió a Riad de que estos actos conducirán a una reacción contundente.

Según Shamkhani, "los disturbios finalizarán en unos días y no hay ninguna preocupación al respecto". Sus declaraciones son las primeras de una autoridad de alto rango en las que se acusa a los saudíes de apoyar actos violentos que han ocurrido al margen de las protestas. El tono de las autoridades da muestras del agotamiento de la tolerancia de las fuerzas de seguridad. PÁGINAS 3 Y 4

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

Las remesas de México de 2017 apuntan a un máximo histórico

ELÍAS CAMHAJI, México

Las remesas que ha recibido México despiden 2017 en máximos históricos. Los emigrantes mexicanos enviaron 26.167 millones de dólares entre enero y noviembre del año pasado, el nivel acumulado más alto del que se tiene registro, según los datos que el Banco de México presentó ayer. Los analistas esperan que con las cifras de diciembre se superen con facilidad los 26.993 millones enviados en 2016. PÁGINA 11

ADEMÁS

Los riesgos de una crisis geopolítica

El riesgo de una crisis geopolítica severa, el "equivalente a la crisis financiera internacional de 2008", es muy elevado, según la consultora de riesgo Eurasia Group. PÁGINA 7



Las muchas vidas de un refugiado sudamericano P9

Sobreseída la causa del hijo de Bachelet P13

El movido mercado de invierno del fútbol P31



AL MENOS 36 MUERTOS EN PERÚ AL CAER UN AUTOBÚS. Al menos 36 personas murieron y otras 6 resultaron heridas ayer cuando un autobús cayó por un acantilado de unos 100 metros de altura en Pasamayo, en el norte de Lima. En la imagen, equipos de rescate junto al vehículo. / AGENCIA ANDINA PÁGINA 13

Seúl propone a Pyongyang negociaciones de alto nivel

Corea del Sur ofrece dialogar con el régimen norcoreano sobre la participación de una delegación en los Juegos Olímpicos de Invierno

XAVIER FONTDEGLÒRIA, Pekín
El Gobierno de Corea del Sur ha respondido al reto lanzado por el líder norcoreano, Kim Jong-un, en su discurso de Año Nuevo. El Ministerio de Unificación surcoreano propuso ayer iniciar conversaciones de "alto nivel" entre ambos países para tratar de la posible participación de una delegación norcoreana en los Juegos Olímpicos de Invierno que se celebrarán en febrero en el sur. Si Pyongyang acepta la oferta, la apertura de las negociaciones

tendría lugar el próximo martes.

Kim Jong-un se había mostrado dispuesto a entablar conversaciones con el fin de enviar a sus deportistas de élite a la cita olímpica, que tendrá lugar en la ciudad de Pyeongchang entre el 9 y el 25 de febrero. El ministro de Unificación surcoreano, Cho Myoung-gyon, dijo que la volun-

tad del Ejecutivo es "mantener conversaciones con el Norte en cualquier momento, lugar y formato", según la agencia Yonhap.

El alto cargo aseguró que las conversaciones se centrarán en la participación olímpica, pero se mostró optimista en que este diálogo pueda allanar el camino hacia un paulatino deshielo entre ambos países. "Creemos que los canales de comunicación intercoreanos suspendidos deberían restaurarse inmediatamente", aseguró Cho Myoung-gyon. PÁGINA 6

El largo historial de la diplomacia del deporte

La patronal del sector prevé una subida del precio de entre el 10% y el 20%

El precio de las tortillas ahoga a los mexicanos

IGNACIO FARIZA, México
El encarecimiento de las tortillas, esencial en la dieta de los mexicanos, amenaza el bolsillo de los más pobres. La patronal del sector prevé un incremento de entre el 10% y el 20% en el precio de este alimento en el primer trimestre. Los precios de los ingredientes e insumos no han dejado de subir. El gas LP, necesario para la

elaboración de las tortillas, se ha disparado casi un 30% en solo un año. El coste de la harina nixtamalizada y la masa de maíz también han aumentado. Entre el 30 de diciembre de 2016 y el pasado sábado, el precio medio de las tortillas en México pasó de 12,8 pesos (65 centavos de dólar) a algo más de 14. Y la tendencia no tiene visos de quedarse ahí. PÁGINA 10

ICON

La revista masculina de EL PAÍS para hombres con estilo

Ya disponible en Kiosco y Más y en icon.elpais.com

Ben Stiller
La broma infinita